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Первый Пленум Правления НМОАГЭ 
 

21 ноября 2019 г. в г. Москве состоялся 
Первый Пленум Правления НМОАГЭ. В его 
работе приняли участие представители всех 
региональных отделений НМОАГЭ страны. 
Открывая пленум, чл.-корр. РАН, профессор 
Д.Б. Никитюк дал положительную оценку 
VIII Съезду НМОАГЭ, который состоялся в 
г. Воронеже 23–26 мая 2019 г., а также отме-
тил, что изменяется формат заседаний и кро-
ме организационных вопросов на Пленуме 
будут звучать научные доклады. 

В начале работы Пленума вице-
президент профессор Р.М. Хайруллин сооб-
щил информацию о конституционных изме-
нениях деятельности Международной Феде-
рации Ассоциаций Анатомов, провозглашен-
ных на Генеральной ассамблее IFAA 8–9 авгу-
ста 2019 г. в Лондоне. В 2019 г. в состав IFAA 
входит 44 ассоциации. Было рассчитано, что 
крупные ассоциации (их 6), имеющие в соста-
ве более 500 членов, получат представитель-
ство в IFAA в количестве 24 голосов, но по 4 от 
каждой ассоциации. Средние ассоциации (их 
16), имеющих в своем составе от 100 до 
499 членов, получат представительство в 
32 голоса, по 2 голоса от каждой ассоциации. 
Мелкие ассоциации (их 22), имеющие не бо-
лее 100 членов, получат представительство в 
22 голоса, по 1 от каждой ассоциации. Россий-
ская ассоциация как средняя имеет 2 предста-
вителя в IFAA. 

Открытым голосованием на Пленуме 
было принято решение поддержать решение 
IFAA о пропорциональном размере членских 
взносов в соответствии с количеством ассо-
циации в IFAA. 

Далее профессор Р.М. Хайруллин пред-
ложил вынести на голосование информацию 
о создании Федеральной международной про-
граммы по анатомическим исследованиям. 

В настоящее время IFAA имеет две про-
граммы: Федеральная международная про-
грамма по анатомической терминологии и 
Федеральная международная программа по 
анатомическому образованию. Анатомиче-
ские исследования не являются программой и 
рассматриваются Международным Комите-
том по анатомическому образованию. Учиты-
вая важность для будущего анатомии наличия 
собственной анатомической базы, а также ее 
значение в развитии статуса анатомических 
наук в академических кругах, исполнитель-
ный комитет рекомендует трансформировать 
исследовательский комитет в исследователь-
скую программу. Таким образом, Федераль-
ный комитет по анатомическим исследовани-
ям, который входил Федеральную междуна-

родную программу по анатомическому обра-
зованию, станет Федеральной международной 
программой по анатомическим исследовани-
ям. Открытым голосованием единогласно 
данное предложение было поддержано. 

Профессор Р.М. Хайруллин проинфор-
мировал о структуре Президиума в Генераль-
ной ассамблее. После референдума было при-
нято решение о назначении двух вице-
президентов из числа президентов двух пре-
дыдущих Конгрессов. Участники Пленума 
Правления президиума НМОАГЭ единогласно 
поддержали предложение о действии полно-
мочий президента IFAA в течение 5 лет по да-
те Конгресса включительно. 

На Генеральной ассамблее IFAA было 
принято решение о создании коллегии пред-
ставителей ассоциации в дополнение к про-
граммам. В данную коллегию водит один 
представитель от ассоциации, таким образом, 
все ассоциации получают одинаковое пред-
ставительство. Данной коллегии будут пору-
чаться инициативы, направленные на содей-
ствие развития авторитета анатомических на-
ук. 

На заседании в Лондоне в состав IFAA 
была принята 21 новая национальная ассо-
циация, в том числе Белорусская, а также из 
стран Европы, Африки, Южной Америки. 
Президентом IFAA была избрана Беверли 
Крамер. 

Следующий Конгресс морфологических 
наук пройдет в Стамбуле (Турция) в 2021 году, 
а затем в Кванджу (Южная Корея) в 2024 го-
ду. 

Участники Пленума открытым голосо-
ванием поддержали кандидатуру Изабель 
Стейби на пост главного редактора Информа-
ционного бюллетеня всех анатомов мира 
Plexus, который выходит два раза в год. 

На Генеральной ассамблее в Лондоне 
было принято решение о провозглашении 
15 октября Всемирным днем анатомии, а не-
делю, на которую приходится эта дата – Все-
мирной неделей анатомии. IFAA будет хода-
тайствовать перед ООН о провозглашении 
этого праздника во всемирном масштабе. 
Предлагается отметить этот день чтением 
лекций, проведением публичных мероприя-
тий, направленных на привлечение внимания 
к анатомии для повышения ее статуса и более 
широкого освящения проблемы посмертного 
донорства тел. Президент НМОАГЭ Д.Б. Ни-
китюк предложил поддержать это решение. 

Профессор Р.М. Хайруллин сообщил, 
что новым президентом Европейской Федера-
ции Экспериментальной Морфологии до 
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2021 года был избран Фридрих Паульсен. 
Президент НМОАГЭ, проф. Д.Б. Никитюк 
подчеркнул, что проф. Ф. Паульсен – штат-
ный профессор на кафедре оперативной хи-
рургии и топографической анатомии ФГАОУ 
ВО «Первый Московский государственный 
медицинский университет им. И.М. Сечено-
ва». 

В соответствии с повесткой дня пленума 
президент НМОАГЭ профессор Д.Б. Никитюк 
предложил обсудить общий регламент работы 
Правления и Президиума НМОАГЭ на период 
до 2024 года. Вице-президент, профессор 
Р.М. Хайруллин выступил с предложением 
проводить Пленум Правления не реже 2 раз в 
год, и Правление должно организовывать не 
менее одной конференции в год. Данный рег-
ламент работы Президиума НМОАГЭ был 
принят единогласно по итогам голосования. 

Профессор Л.А. Удочкина в своем док-
ладе «Конституциональный подход в оценке 
пространственно-временных параметров ша-
гового цикла человека» сообщила, что персо-
нифицированный подход имеет большое зна-
чение для объективной оценки состояния 
опорно-двигательного аппарата, ранней диаг-
ностики заболеваний опорно-двигательного 
аппарата, объективного контроля эффектив-
ности лечения, реабилитации при нарушении 
функции опорно-двигательного аппарата, 
создания экзоскелетов-тренажеров для меха-
нотерапии. Проведенные исследования дока-
зали, что ряд антропометрических парамет-
ров и пространственно-временных характери-
стик шагового цикла должны учитываться 
при диагностике, разработке индивидуальных 
программ лечения и реабилитации лиц с па-
тологией опорно-двигательного аппарата. 

Д-р. мед. наук М.А. Затолокина рас-
смотрела параневральные соединительнот-
канные структуры как элемент «мягкого осто-
ва», акцентировав внимание на структурных 
компонентах параневрия и подчеркнув, что, 
несмотря на наличие определенной тождест-
венности в закономерностях формирования 
фасций и параневрия, он представляет собой 
самостоятельную структуру, имеющую глубо-

ко специфические особенности строения и 
формообразования. 

Вице-президент НМОАГЭ, профессор 
С.С. Дыдыкин сообщил об организации новых 
отделений НМОАГЭ: Кыргызского, Луганско-
го, Смоленского, Тамбовского, Томского, Ха-
баровского, Челябинского, Чеченского и Мос-
ковского областного отделения. Профессор 
С.С Дыдыкин поделился данными о динамике 
количества отделений профессионального 
сообщества: в мае 2019 г. их насчитывалось 
44, в ноябре 2019 г. – 52 отделения, к 2020 г. 
их количество планируется увеличить до 60. 

Президент НМОАГЭ, профессор 
Д.Б. Никитюк отметил положительную работу 
профессора С.С. Дыдыкина по увеличению 
численного состава профессионального сооб-
щества и координации деятельности  
НМОАГЭ, а также подчеркнул, что прогрес-
сивное развитие НМОАГЭ очевидно, но по-
тенциально региональные отделения могут 
быть сформированы в любых городах, где есть 
медицинские образовательные учреждения 
различного уровня, или исследовательские 
институты медико-биологического профиля, 
которые также будут участвовать в обсужде-
нии медико-биологических проблем и публи-
ковать результаты своих исследований в мор-
фологических журналах. 

Вопрос о представлении и утверждении 
изменений в составе комиссий НМОАГЭ был 
освящен в выступлениях председателей дан-
ных комиссий. 

Профессор Д.Б. Никитюк предложил в 
комиссии по гистологии, цитологии и эм-
бриологии провести замену, и вместо профес-
сора А.А. Стадникова избрать профессора 
В.Л. Янина в соответствии с личным заявле-
нием профессора А.А. Стадникова. 

Голосование: «за» – единогласно. 
Председателем информационно-анали-

тической комиссии избрать проф. Л.А. Удоч-
кину. 

Голосование: «за» – единогласно. 
Представлен состав комиссий по мор-

фологическим номенклатурам. Председатель 
– профессор Н.Р. Карелина. 
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Голосование: «за» – единогласно. 
Профессор Баженов Д.В. – председатель 

комиссии по анатомии, считает, что состав 
комиссии адекватный и не требует кадровых 
изменений. 

Голосование: «за» – единогласно. 
Представлен состав комиссий по вете-

ринарной морфологии. Председатель – про-
фессор Н.А. Слесаренко. 

Голосование: «за» – единогласно. 
Профессор И.В. Гайворонский – пред-

седатель комиссии по инновационным техно-
логиям в морфологии и табельному оснаще-
нию кафедр морфологического профиля 
предложил оставить кадровый состав данной 
комиссии без изменений. 

Голосование: «за» – единогласно. 
Председатель комиссии по клинической 

анатомии профессор А.А. Воробьев также счи-
тает, что данная комиссия работоспособна и 
изменения нецелесообразны. 

Голосование: «за» – единогласно. 
Состав комиссии по наградным делам 

(председатель – профессор С.Е. Шемяков) со-
храняется без изменений. 

Голосование: «за» – единогласно. 
Представлен состав комиссий по редак-

ционно-издательской деятельности. Предсе-
датель – профессор И.И. Марков. 

Голосование: «за» – единогласно. 
Профессора Степанову И.П. предложе-

но избрать казначеем НМОАГЭ. 
Голосование: «за» – единогласно. 
Представлен состав учебно-методи-

ческой комиссии. Председатель комиссии – 
профессор С.В. Клочкова. 

Голосование: «за» – единогласно. 
Представлен состав комиссий по эколо-

гической морфологии. Председатель комис-
сии – профессор Н.Т. Алексеева. 

Голосование: «за» – единогласно. 
Профессор Д.Б. Никитюк выступил с 

предложением о создании комиссии по во-
просам обеспечения биологическим материа-
лом образовательного процесса и научных 
исследований (председатель – профессор 
С.Н. Лященко). 

Голосование: «за» – единогласно. 

Профессор Иванов А.В. проанонсировал 
предстоящую морфологическую конферен-
цию, которая будет проходить 21–23 мая 
2020 г. на базе Курского государственного ме-
дицинского университета. Планируется изда-
ние сборника по материалам конференции, а 
также проведение ФПК по анатомии и гисто-
логии. 

Профессор В.Л. Янин предоставил ин-
формацию о подготовке к Конгрессу МАМ, 
который состоится 6–9 октября 2020 г. на ба-
зе Ханты-Мансийской государственной меди-
цинской академии. 

Профессор Д.Б. Никитюк дал положи-
тельную оценку V Международному конкурсу 
анатомического рисунка и предложил про-
фессору В.Н. Николенко сообщить о результа-
тах этого конкурса. Профессор В.Н. Николен-
ко подчеркнул, что на прошедшем конкурсе 
было представлено более 300 работ из 50 ме-
дицинских и художественных высших учеб-
ных заведений, а также школ России. 

Профессор Н.Р. Карелина сообщила о 
проведении в Санкт-Петербурге форума 
«Здоровые дети – будущее станы», в рамках 
которого впервые будет проведена конферен-
ция по возрастной морфологии (май 2020 г.). 

Профессор Н.Т. Алексеева сообщила 
присутствующим, что пожертвования от каж-
дого члена регионального отделения  
НМОАГЭ в размере 3% от МРОТ должны по-
ступать на счет общества до 1 июня ежегодно. 

Голосование: «за» – единогласно. 
 

Постановили: 
1. Председателям комиссий при изменении 

состава предоставить обновленные списки 
до 25 декабря 2019 года. 

2. Председателям комиссий предоставить 
план работы на 2020 г. до 25 декабря 
2019 года. 

3. Региональным отделениям активизиро-
вать работу по подписке профессиональ-
ного сообщества на морфологические 
журналы. 

4. Поддержать проведение XV Конгресса 
Международной Ассоциации Морфологов 
(6–9 октября 2020 г., г. Ханты-Мансийск).

 


